

Epifanio Avilés Rojas se convierte en la primera víctima registrada de desaparición forzada en México

19 de mayo de 1969



Epifanio nació el 27 de abril de 1933 y trabajó como policía en la década de los años 50 del siglo pasado. En el decenio siguiente migró con su esposa y tres hijos a la Ciudad de México. En 1967 su cuñado, el maestro Florentino Jaimes, se fue a vivir con ellos. El maestro formaba parte de la Asociación Cívica Nacional Revolucionaria (ACNR), una de las organizaciones políticas lideradas por Genaro Vázquez Rojas.¹

“Me siento impotente al no saber qué fue de él. Hasta ahora estoy con la duda. A veces yo quisiera seguir investigando. Yo digo, ojalá y lo hubieran agarrado armado... Pero él creyó que entregándose le iban a hacer justicia, que lo iban a juzgar, pero lo desaparecieron. Él tenía derecho a que lo juzgaran, que declarara. Y no lo hicieron”.

Braulia Jaimes
Esposa de Epifanio Avilés Rojas

El hecho que cambió la vida de Epifanio sucedió el 19 de abril de 1969, cuando supuestamente él y algunos compañeros habían planeado asaltar el Banco Comercial de México, con el objetivo de recaudar fondos para la guerrilla, sin

¹ <https://bit.ly/2HPmr7d>

embargo su plan fue frustrado por el policía Renato Vega Amador. Por esta razón Epifanio fue perseguido por la Dirección Federal de Seguridad (DFS) y miembros del ejército al mando del mayor Antonio López Rivera, quienes lo detuvieron en Las Cruces, Coyuca de Catalán, Guerrero. Un día después fue entregado al general Miguel Bracamontes, jefe de la Zona Militar en Chilpancingo, quien lo traslado a la Ciudad de México.²

La veracidad del asalto no se ha comprobado, incluso no hay registro de alguna investigación o juicio sobre el tema.³ La poca información que existe respecto a la desaparición está en una base de datos anexa al informe que realizó la Fiscalía Especial para Movimientos Sociales y Políticos del Pasado (FEMOSPP).⁴ El documento fue creado por la presión de madres, esposas y otros familiares que desde 1970 han exigido información sobre los desaparecidos.⁵

Antes del informe, el Comité Pro-Defensa de Presos, Perseguidos, Desaparecidos y Exiliados Políticos de México (Comité Eureka) contabilizó 557 nombres de personas desaparecidas entre 1969 y hasta el 2000. La lista de Eureka fue abierta con Epifanio (según las listas de personas desaparecidas los números se incrementaron a partir de la década de los 70, y el problema persiste hasta el presente).

Braulia Jaimes, esposa de Epifanio, denunció en los periódicos la desaparición de su pareja y se unió a las manifestaciones de madres y esposas de otros detenidos o desaparecidos. Sin embargo, han transcurrido más de cincuenta años y no ha tenido noticias de su esposo.⁶

² <https://bit.ly/3zz4yoq>

³ <https://bit.ly/3zeDtGT>

⁴ <https://bit.ly/3U6RIwv>

⁵ <https://bit.ly/2HPmr7d>

⁶ <https://bit.ly/3zwDeqJ>